



er vermutlich nur von wenigen Besucherinnen und Besuchern wahrgenommen. Der Brunnen möge aber noch lange an seinen historischen Standort erinnern.

## **2. Die Frankfurter Ruhe – ein Stück Frankfurter Geschichte**

Eine Frankfurter Ruhe ist eine stufenförmige Bank, die in früheren Zeiten aus Holz oder Stein gefertigt wurde und von lastentragenden Menschen als Rastplatz benutzt wurde, um schwere Körbe abzustellen. Besonders am Stadtrand von Frankfurt gab es entlang von in die Stadt führenden Straßen und Wegen diese Bänke. Denn hier entlang trug die bäuerliche Bevölkerung ihre Erzeugnisse in großen Körben in die Stadt, um sie dort zu verkaufen. Einen solchen Rastplatz gab es früher am Ginnheimer Weg, der uns heute als Siesmayerstraße bekannt ist.

Die Bauern aus Ginnheim waren früher durch ein Schutz- und Trutzbündnis an Frankfurt gebunden und verkauften ihre Waren auf dem Frankfurter Markt. Dabei nutzten sie gerne den Ginnheimer Weg, zumal sie an der ehemaligen Quelle auch Wasser trinken konnten. GUSTAV SCHOSER ließ nach alten Fotos ebenfalls von der Steinmetzfirma KOHLMANN eine solche Bank nachbauen. Sie steht heute ungefähr an der Stelle der ehemaligen Originalbank im Nordwesten des Palmengartens in der Nähe des Minigolfplatzes. Da die Bank früher vor allem von lastentragenden Frauen benutzt wurde, wurde sie 1985 von den Frauen des Bastelkreises der Palmengarten-Gesellschaft gestiftet.

## **3. Die Hiroshima-Kirsche**

Im Mai 1958 wurden durch eine Delegation Frankfurter Wissenschaftler, der Friedensiniti-



Abb. 1 (Seite 76 links): Skizzen für die Anfertigung des Brunnens.

Abb. 2 (Seite 76 rechts): Der im Jahr 1984 gerade fertiggestellte Brunnen.

Abb. 3 (oben): Der Leonhardsbrunnen im April 2013.

Abb. 6 (unten): Hiroshima-Kirsche in voller Blütenpracht am 16.4. 2013.



ative Westend, dem Palmengarten Kerne einer geschichtsträchtigen japanischen Kirsche überreicht. Die Kerne stammten von einem überlebenden Kirschbaum aus dem Randgebiet der am 6. August 1945 durch eine Atombombe zerstörten Stadt Hiroshima. Die Kirschkerne wurden in der Gärtnerei des Palmengartens ausge-

sät, ein Jungbaum später an der Trasse des Palmen-Express im Norden des Gartens in der Nähe der Villa Leonhardi am 13. Jahrestag der Katastrophe ausgepflanzt.

Als der Baum erstmals blühte, wurde er von HERIBERT VON ESEBECK als *Prunus x yedoensis* bestimmt. Seitdem blüht die Kirsche jedes Jahr. Sie ist jedenfalls viel langlebiger als verschiedene Generationen von Hinweisschildern auf ihre Geschichte. Die Hiroshima-Kirsche steht am 6. August 2013 seit nunmehr 55 Jahren im Palmengarten.

Abb. 4 (oben): Eine originale Frankfurter Ruhe.

Abb. 5 (unten): Die Frankfurter Ruhe im Palmengarten.